

Noticias  
manteniéndolo  
al día



## REPORTE DE PRENSA

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia  
Dirección de Comunicación





Haga clic y visite la p3gina principal de cada peri3dico



- **Covid: hasta la fecha se aplicaron 15.224.519 dosis, casos positivos llegan a 66 y viruela símica tiene 238 recuperados** El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario de vacunación contra la COVID-19 informó que durante esta jornada se aplicaron 15.219.755 dosis entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el territorio nacional. De las que 6.375.021 salubristas, maestros, personas de la tercera edad, niños, adolescentes, mayores de 18 años y mujeres en gestación, recibieron la primera dosis de la vacuna contra la COVID-19, así mismo, se aplicó 5.177.602 la segunda; 998.652 a dosis única, 2.204.775 terceras y 468.469 la cuarta dosis.
- **Cochabamba registra 15 nuevos contagios de coronavirus** El Servicio Departamental de Salud reportó hoy 15 nuevos casos de la COVID-19 y 0 fallecimientos en las últimas 24 horas. Cochabamba suma 197.479 positivos. Los datos del SEDES señalan que tres personas se recuperaron en la jornada de hoy, pero que aún existen 14 sospechosos.



# EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES



- **Por la FexpoTarija, los cívicos descartan paro** La Asamblea de la Tarijeñidad, realizada la noche del martes en la casa cívica, determinó convocar a un cabildo para definir aspectos en torno al Censo de Población y Vivienda. Se descartó un paro cívico, a fin de no perjudicar la organización de la FexpoTarija.
- **Emprendedores producen software “bueno, bonito y barato” para pequeñas empresas** ¿Por qué las pequeñas empresas no logran crecer? Una posible respuesta a esta pregunta es: porque carecen de sistemas informáticos que les permitan gestionar adecuadamente lo que hacen
- **Restaurante boliviano Gustu se posiciona en el puesto 45 a nivel Latinoamérica** La empresa digital William Reed dio a conocer la lista de los 100 restaurantes más importantes de la región, en el que se encuentran otros cinco espacios gastronómicos del país.
- **Goodbye baja inflación** A nivel mundial se habla de un retorno a los años 70 con niveles altos de inflación, asociada a los dos shocks petroleros, simultáneamente con una severa recesión en 1974 y 1975, muy relacionada con las elevadas alzas en las tasas de interés que derivaron en una recesión global en 1982 y en la crisis de la deuda de las economías emergentes. Sin embargo, para el Banco Mundial la crisis actual, si bien tiene algunas similitudes con la estanflación de los años 70, es muy distinta debido a que “la mejora de los marcos de política monetaria en las economías avanzadas y en muchas economías emergentes han fortalecido la credibilidad de los bancos centrales y han ayudado a anclar las expectativas de inflación a largo plazo”.



- **Viceministro aclara que la reprogramación de deudas con bancos es de alcance nacional** El viceministro de la Micro y Mediana Empresa, Nelson Aruquipa, aclaró que la reprogramación de planes de pago por el paro en Santa Cruz es de alcance nacional y que la población puede acudir a sus entidades financieras acreedoras para justificar el retraso de sus cuotas.
- **Déficit comercial en combustibles ya supera los \$us 1.000 millones hasta septiembre** El valor de las importaciones de diésel y gasolina ya supera en más de \$us 1.000 millones (a septiembre de 2022) al de las exportaciones de gas natural, un indicador que denota la delicada situación del sector hidrocarburífero de Bolivia y que proyecta un déficit comercial energético para los próximos años.
- **Índice del hambre en Bolivia: Santa Cruz tiene baja incidencia y Potosí, la más alta** Bolivia aparece en el Informe del Índice Global del Hambre (IGH) 2022 con 13.2 puntos, ubicándose en la posición 15 de 21 países analizados en América Latina. Desde la mirada interna, el IGH muestra marcadas asimetrías económicas, sociales y alimentarias. Santa Cruz se encuentra con la más baja incidencia de hambre, frente a Potosí que tiene el mayor índice a nivel nacional.
- **Mineros de Fencomin piden que se revise el impuesto único de 4.8%** Mineros cooperativistas de Oruro, afiliados a la Federación Nacional de Cooperativas Mineras (Fencomin), entre otros puntos, piden que se revise el acuerdo que establece el impuesto único de 4.8% a la exportación del oro, también demandan la denuncia de varias autoridades, entre ellas el ministro de Minería, Ramiro Villavicencio.



- **El TSE anuncia que no podrá asignar escaños para las próximas elecciones si datos del censo llegan en diciembre 2024** El Tribunal Supremo Electoral (TSE) anunció que si los nuevos datos “oficiales” de población del próximo censo llegan en diciembre ya no se podrá asignar escaños ni delimitar las nuevas circunscripciones para las elecciones nacionales de 2025.
- **Paz tras conocer el anuncio del TSE: «Confirma que decreto censal no es funcional ni para los escaños, ni para lo económico»** Tras conocer el anuncio del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para que se pueda redistribuir los escaños en la Asamblea en 2025, se les debe entregar los datos oficiales del Censo como máximo hasta septiembre de 2024, tres meses antes de lo proyectado por el Gobierno, el senador de Comunidad Ciudadana (CC) Rodrigo Paz, aseguró que los tiempos establecidos por el D.S. 4824 no dan y confirma que dicha norma no es funcional ni para distribuir los escaños, ni para la reasignación de recursos económicos.
- **Traban ley del censo 2023 en la ALP y hay desacuerdo en el MAS** El proyecto de ley de censo 2023, que unificaron autoridades de Santa Cruz, fue trabado ayer en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), dado que sus impulsores no lograron que se trate con prioridad. El ala renovadora del Movimiento Al Socialismo (MAS) respalda la aprobación de una ley, pero con la fecha de 2024. En tanto, los evistas rechaza cualquier iniciativa de ese tipo.
- **Santa Cruz mantiene el paro y espera ley; la violencia no cesa** Al término del plazo de 72 horas que dieron al Gobierno para responder las demandas del cabildo, el Comité Pro Santa Cruz definió anoche mantener el paro cívico indefinido a la espera de que se apruebe una ley de censo en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP). Agradecieron la solidaridad de Potosí, que hizo un paro de 48 horas, y respetaron la decisión de otras regiones. Más tarde, la violencia estalló nuevamente en el Plan 3.000 con enfrentamientos entre bloqueadores y grupos antibloqueo.



- **Día 27 de paro indefinido: hay abastecimiento en los mercados y los gremiales se unirán a los puntos de bloqueo después del mediodía** En la jornada número 27 del paro indefinido por la realización del Censo de Población y Vivienda, hay abastecimiento en los mercados hasta cerca del mediodía y, como ya es habitual en los últimos días, el tráfico es regular en avenidas y calles con presencia de unidades del transporte público, dado que los bloqueos se levantan durante la media jornada.
- **Censo: Levantan huelga de hambre instalada en el atrio papal de Santa Cruz** La noche de este miércoles fueron evacuadas las cinco personas que cumplían su octavo día de en huelga de hambre en el atrio papal, exigiendo la realización del Censo de Población y Vivienda en el 2023.
- **APDH anuncia procesos contra 55 jefes policiales por uso excesivo de fuerza** La Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDH) denunciará a 55 jefes policiales ante instancias nacionales e internacionales por cinco delitos de violencia cometidos contra los que participan del paro en Santa Cruz.
- **Denuncian robos y destrozos en casas y autos tras enfrentamientos en el Plan 3.000** Tras los enfrentamientos registrados en el Plan 3.000, entre la noche del miércoles y la madrugada del jueves, por la mañana retornó la calma al lugar; sin embargo, los vecinos reportaron graves daños en vehículos e inmuebles.
- **Rector de la U plantea reflexionar sobre el paro** El rector de la Universidad Gabriel René Moreno, Vicente Cuellar, planteó ante el Comité Interinstitucional reflexionar sobre la continuidad del paro indefinido en Santa Cruz analizando el costo-beneficio tras 26 días de paralizar la ciudad, sin embargo, lamentó que su pedido no haya hecho eco en las demás instituciones cruceñas.



- **Diputada Deisy Choque: “Con el decreto que tenemos no debería haber motivos de movilizaciones”** La diputada del Movimiento al Socialismo (MAS), Deisy Choque, que hizo entrega de un anteproyecto de ley, para la distribución de escaños en la Cámara de Diputados ayer martes, aseguró que hoy los diputados de oposición no pudieron ingresar su proyecto de ley por dispensación de trámite porque la cámara de diputados se encuentra en elección de sus presidente y conformación de comités y comisiones y el proyecto debe pasar por una comisión antes.
- **Diputado Bazán: “El MAS sigue jugando a dilatar los tiempos”** El diputado por Creemos, Erwin Bazán, en entrevista con Asuntos Centrales, expresó su molestia porque no ve voluntad política para abordar el proyecto de censo que presentó la oposición cruceña.
- **Censo: gremiales de Cochabamba declaran cuarto intermedio; en el resto del país habrá protestas** La Confederación de gremiales de Cochabamba informó que se declaró un cuarto intermedio en las medidas de presión por el censo; sin embargo, la dirigencia del sector de Antonio Siñani, desde La Paz, aseveró que las protestas se mantendrán, pero con marchas y otras medidas de protesta.
- **Gremiales en La Paz marcharán por la mañana exigiendo Censo el 2023** Este jueves los trabajadores gremiales de Bolivia iniciarán movilizaciones sumando de esta manera a Santa Cruz en su demanda para la realización del Censo el 2023. En La Paz la protesta se realizará por la mañana.



- **Le pasan factura a Jhonny por no apoyar protestas por el Censo** Un grupo de activistas de diferentes plataformas ciudadanas realizó una acción de protesta en el edificio de la Alcaldía municipal ubicado en la plaza principal de Santa Cruz de la Sierra, contra el alcalde Jhonny Fernández, a quien acusan de “traidor a Santa Cruz” por no plegarse a las medidas de protestas marcadas por el Comité Institucional por el Censo.
- **Cúpula del MAS pide a Arce escuchar sus sugerencias para bajar la tensión interna** El vicepresidente del Movimiento Al Socialismo (MAS-IPSP), Gerardo García, pidió este jueves al presidente del Estado, Luis Arce, escuchar a las organizaciones sociales y la Dirección Nacional del partido azul, para bajar la tensión interna. En las últimas horas circuló en las redes sociales una fotografía en la que se ve a legisladores sostener una bandera del PS-1.
- **Ministra Prada sale en defensa de Luis Arce y descarta supuestas intenciones de desvincularse del MAS** María Nela Prada, ministra de la Presidencia, salió en defensa de Luis Arce tras las fuertes declaraciones del vicepresidente del Movimiento Al Socialismo (MAS), Gerardo García, sobre una supuesta prohibición del uso de banderas azules en actos públicos. La funcionaria lamentó que se recurra a “mentiras” sobre la militancia del primer mandatario del país y se pretenda confundir a las bases.
- **Prada asegura que no instruyeron usar banderas rojas en sus concentraciones: “Somos militantes del MAS”** La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, aseguró que el presidente Luis Arce no instruyó el uso de banderas rojas en sus concentraciones ni que se haya prohibido el uso de banderas azules del MAS-IPSP.



- **Vicepresidente del MAS acusa a Arce de prohibir banderas azules y le da vía libre para irse del partido** Gerardo García afirmó que también el vicepresidente David Choquehuanca tiene la “puerta abierta” para tomar otro rumbo, en el entendido que ambas autoridades serían las responsables de la división interna en el partido de gobierno.
- **La sombra del PS-1 ahonda la división en el MAS** La división al interior del MAS, en la Asamblea Legislativa, se ahondó más luego que surgieron denuncias contra el presidente Luis Arce, en sentido de que prefiere usar las banderas del Partido Socialista – 1 (PS-1) y no las del partido de gobierno en concentraciones.
- **Evo se estrella contra los diputados «renovadores» del MAS y los llama traidores** El expresidente de Bolivia y líder nacional de Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, tildó de traidores a los diputados de su partido del bloque denominado “renovadores” y los acusó de someterse a la “derecha golpista”.
- **Bloque renovador del MAS asesta nuevo golpe a “evistas” y toman dirección de comisiones** El bloque renovador del MAS volvió a asestar un golpe al grupo de “evistas” y conformó las comisiones según la lista aprobada por la bancada del oficialismo. Vanos fueron los esfuerzos de modificar la composición de las comisiones, los “evistas” tuvieron que resignar sus aspiraciones.
- **‘A la evista’ denuncia cambios en las listas de las comisiones de la Cámara de Diputados** Los miembros del partido azul que son del bando de Luis Arce advirtieron que se acabó el ‘dedazo’ y ahora hay un centralismo democrático que da lugar a la votación para designar responsabilidades.



- **Acusan a jueces y fiscales de socapar la ampliación de la detención «política» de Añez** Uno de los abogados de la exmandataria Jeanine Añez, Luis Guillen, dijo que la ampliación a la detención preventiva demuestra que el proceso es político, arbitrario y socapado por el Órgano Judicial. Nuevamente se amplió la restricción a la libertad de la exmandataria hasta febrero de 2023.



- **El terrorismo de Estado** Analizar la conducta de un Estado que, de manera sistemática y planificada, ejerce acciones de violencia contra su población, vulnerando sus propias leyes y principios constitutivos, es una tarea compleja e incierta porque implica entender una contradicción esencial en la naturaleza y fines de esa entidad.
- **Balance del paro** Por donde se vea, Santa Cruz ha logrado un triunfo incuestionable sobre el poder centralista. Si revisamos la agenda del último multitudinario cabildo, con un récord histórico de asistentes, constatamos que los puntos más coyunturales del pliego petitorio se han cumplido, en particular el referido a la liberación de los aprehendidos; queda pendiente la aprobación de una ley sobre el censo, que garantice la entrega de resultados hasta septiembre para la distribución de recursos coparticipables y a más tardar hasta diciembre para la de escaños, según el compromiso del Gobierno, de tal modo que el Tribunal Supremo Electoral tenga el tiempo suficiente para plantear un rediseño de las circunscripciones uninominales que refleje la nueva realidad demográfica del país.
- **El miedo a la democracia** Hace una semana planteé que nuestro país era estructuralmente conflictivo, incluso antes de ser creado en 1825. Y por eso me animé a decir que se dirigía a una “no Bolivia” en su bicentenario, entendido como un país polarizado y fraccionado. Uno donde los aniversarios departamentales son más celebrados que los días del Estado o de la fundación.
- **Una pregunta urgente ante la nueva Policía** Cuando finalice el paro indefinido, Santa Cruz y el país tendrán que comenzar a preguntarse qué hacer con la nueva Policía boliviana, que dejó de ser del Estado para convertirse en el brazo armado y represor del Movimiento al Socialismo (MAS). Su reciente actuación en el conflicto en Santa Cruz dejó demasiadas evidencias de la completa desnaturalización de su rol constitucional para adoptar una identidad asociada con el vandalismo y el terrorismo de Estado. Hablar solo de la violación de los derechos ciudadanos, si bien es necesario, no resulta suficiente porque sus abusos superaron ampliamente esos límites en sí mismos condenables.





# BUENOS DÍAS

*Confederación de Empresarios Privados de Bolivia*